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人性本善還是人性本惡是

哲學討論永恒的話題。先秦

時期，孟子、荀子、韓非子

各有論述，雖三人觀點相

左，卻不約而同地指出環境教化對人性

善惡的決定性影響。在這次事件中，社

會對「超雄綜合症」的誤解和偏見，反

映了人性中對未知和異常的恐懼，此也

正是荀子所言「性惡」的一面。四川準媽

媽墮胎一事，若認真去掰扯，恐怕將「超

雄」胎兒與暴力犯罪畫上等號又惡語傷人

者，已難逃行惡之名。

若媒體的發展倒退到20年，四川墮胎媽

媽的遭遇，必定是諸多機構媒體報道和科

普相關醫學知識的契機。令人遺憾的是，

在自媒體高度發展的當下，這個可憐媽媽

的遭遇在網民看來只是又一次網絡的狂

歡。所謂「超雄」更逐漸變為一個符號，

成為網絡梗而被肆意運用。衍生出「超雄

奶奶」「超雄網友」「超雄女」「超雄惡

弟」等一連串有悖常理、顛覆三觀的標籤

詞，將一個原本還算冷靜的科學詞彙轉變

為「懟天懟地對一切」「暴躁易怒」的代

名詞。

當開心玩梗不顧歧視可能導致的網絡

霸凌，這般不成熟甚至低智行為成為網

絡主流，便不得不值得人警惕。

中國互聯網絡信息中心發布的數據顯

示，截至2023年12月，我國網民規模達

10.92 億人，但其中未成年人佔大約 2 億

人。調查數據顯示，他們當中，在工作

日平均每天上網超過2小時的佔11.1%，

在節假日平均上網5小時的佔13.1%。網

絡空間的反智反秩行為，對未成年網民

的影響是巨大的。這些未成年網民往往

羞於在現實社會社交，卻更滿足於網絡

空間的情緒表達與釋放，又因缺乏足夠

辨別真偽的能力，易成為有害信息次傳

播的主力，被別有用心者利用、放大負

面影響而不自知。

在這個信息爆炸的時代，偽善者往往

比真正的惡人更具危害。他們以善的名

義行惡，迷惑大眾誤導社會。

要解決這一問題，我們需要的不僅是

法律和制度的完善，更需要破除互聯網

算法製造的信息繭房，打破各繭房因信

息不流通而逐漸分化的社會群體現狀，

加強社會各群體之間的理解、包容與合

作，如此才能構建一個可以良性進步發

展的社會。
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對於四川準媽媽迫於網民壓力而選擇引產事件，另外一位剛剛生
下雙胞胎的王姓新手媽媽在接受香港文匯報採訪時表示，若她

的胎兒被篩查出為「超雄」的話，也會選擇終止妊娠。而將於下月迎
來預產期的廣西曾小姐接受香港文匯報記者採訪時表示，相關事件發
生以前，由於身邊缺乏相關事例，自己對「超雄綜合症」可謂是「一
無所知」 。對於四川準媽媽做出終止妊娠的決定，曾小姐說自己十
分能共情這位母親。「25周的胎齡，25周的心跳連接，本是一條鮮
活的生命，我想準媽媽更能體會準媽媽因為綜合考慮所有因素，最終
不得已作出的如此痛心的決定。」曾小姐戲稱自己是「謹慎型媽
媽」，在懷第一胎時，就做了羊水穿刺的基因檢測，她認為在優生優
育的前提下，有相關風險提示做相關檢測對孩子和孕媽媽都是更穩
妥、更負責的表現。

「超雄」發病率1/900 不應被「妖魔化」
記者了解到，目前為胎兒進行基因鑒定的多為第三方機構，絕大多數

甚至不在醫院設置科室。而對「超雄綜合症」的篩查也並非強制，屬自
願和自費檢測項目。
廣西壯族自治區生殖醫院優生遺傳科負責人、遺傳學博士尹彪接受香
港文匯報記者採訪時表示，所謂「超雄綜合症」是指一種人類男性的性
染色體疾病，正常的男性性染色體是XY，超雄綜合症患者的染色體則
顯示為XYY。而關於其「惡魔基因」「天生壞種」等極端言論，事實上
缺乏科學依據以及醫學理論的支撐。
事實上，人類胚胎染色體異常一共分三種，其中「超雄綜合症」在男

嬰中發病率為1/900，還有在女性中發病率大約在1/（1000-1200）、表
現為染色體為XXX和XXXX的「超雌綜合症」，以及在男性中發病率
為1/（500-1000），染色體表現為XXY的「克氏綜合症」。「相比之
下，『超雄綜合症』更接近正常，而其他的對患者有更明顯的異常影
響。」尹彪解釋說，關於「超雄綜合症」孩子具有暴力傾向、更容易犯
罪的說法起源於二十世紀七八十年代面向美國監獄罪犯的一項研究，但
該研究隨後被認為存在嚴重的取樣方法缺陷。因此「超雄綜合症容易犯
罪」這一說法，便沒有了理論研究的基礎，也就不能夠成立。
尹彪告訴記者，在中國這樣大的人口基數下，「超雄綜合症」男性的

人數其實並不少，除了少數人在情緒上較為敏感之外，大多數人可能和
正常人無異。「最近網絡上有一些科普文章、科普視頻就『超雄綜合
症』進行了所謂的『科普』，但有些科普作品的錯誤解釋或者過分解
讀，會使廣大民眾對『超雄綜合症』產生誤解，這些誤解一旦傳播開
來，會給『超雄綜合症』個體及其家庭、孕期媽媽帶來嚴重的社會心理
負擔。」尹彪說，「無創產前篩查、產前診斷等孕期篩查技術是近年來
才慢慢推廣開來的，這也就意味着按照比例，有大量擁有XYY核型的男
性並未被檢測出來，他們卻沒有表現出明顯的暴力傾向，如今的誤解對
普通人群中的XYY核型個體也不公平。」

近期網上關於「超雄綜合症」的討論

日益洶湧，「天生的壞種，有反社會型

人格，長大後犯罪概率高……」的網民

言論都不約而同地將「超雄」與「暴

力」「犯罪」畫上等號。這些說法令到

一些準父母們戰戰兢兢，在「留」與

「流」之間舉棋不定。四川一名懷胎近七

個月的準媽媽則成為最新的受害者，雖然她

已作出終止妊娠的決定並完成了手術，但仍被

網民惡言相向。「超雄綜合症」確實如網傳那樣

嗎？網絡上的傳言最初又是怎麼來的？香港文匯報

記者就此採訪了生殖專家給予解答。

◆香港文匯報記者曾萍廣西報道

是什麼使內地網民對「超雄綜合症」採取集體排斥的態
度，甚至網暴準媽媽，迫其墮胎？
記者查詢發現，早前韓國一檔名為《我金子般的孩子》
的真人秀節目的剪輯版，在內地社交網絡平台上播放量頗
高。這檔2020年在韓國播出的節目其中一期嘉賓是患有
「超雄綜合症」的男孩金子，其因脾氣暴躁經常毆打母
親，還有拔下自己的眉毛吃掉等暴戾的行為。該視頻通過
內地自媒體的二次剪輯、加工，使內地網民第一次注意到
「超雄綜合症」人群。
視頻顯示，14歲的金子比母親都高，看起來也比同齡人

更強壯一些。一般情況下，母親一說出反對的話，他就會
立刻動手，攻擊母親最脆弱的地方。母親做過手術的腿被
他踢了一次又一次，對他來說，攻擊母親簡直就是家常便
飯。「真的有人出生就是惡魔嗎？」「10歲就開始家暴媽
媽，看他的笑容都讓人不寒而慄。」「這種小孩看着就很
可恨，到了社會上就是潛在的風險。」不少看了視頻的網
友對「超雄綜合症」以負面評價為主，在關於四川準媽媽
的話題下，也有不少人提到韓國綜藝的這名男孩，以佐證
「超雄」人群具有暴力傾向。
隨着韓國綜藝片段在內地社交網絡上的快速傳播，「超
雄」在網絡上流傳，成為「情緒暴躁」的代名詞。今年7
月，「超雄老奶奶」成為網絡熱詞，熱搜上出現了一群昆
明老奶奶，這群老奶奶以「潑辣不講理」出名，迫人讓
座，遛狗不拴繩，在公共場合大喊大叫，甚至會出手打

人……「超雄老奶奶」在引發網友廣泛熱議的同時，也直
接助推了網絡熱梗「超雄」的興起。
上班、天熱、和人吵架……各種因為不舒服的環境而產

生的暴躁、易怒的情緒，都可以被指為「超雄」，甚至演
變成一種群體自嘲。當「超雄」成為網絡熱梗，在玩梗人
的口中，其便成了一種天生就暴躁易怒、不講道理、情緒
極端，還有非常強的社會破壞性的人。「超雄網友」「超
雄女」「超雄惡弟」「今天我也是超雄了一把」……在網
絡娛樂化的傳播下，網友瘋狂「造梗」，讓原本嚴肅的醫
學詞彙與「暴力」「暴躁」等詞義畫上等號，亦加深了民
眾對「超雄綜合症」的誤解。

內地網絡「超雄」話題始於韓國娛樂片

網民玩梗加深誤解

▲當事人最終決定終止
妊娠。 網上圖片

▲韓國綜藝經剪輯和再加工，加深了人們對「超雄綜合
症」的誤解。 視頻截圖

◆ 廣西壯族自治區生殖醫院優生遺傳科負責人、遺傳學博士尹彪呼籲大家
理性看待超雄綜合症。 曾萍攝

四川胎兒被檢測出樣本Y染色體數目
增多，推測為XY與XYY嵌合，而
XYY也就是我們常說的「超雄綜合
症」。針對胎兒的「留」與「流」之
爭，挑動着輿論的神經，讓「超雄綜合
症」相關話題連日「霸佔」網絡熱搜。
7月20日，在輿論的不斷發酵下，四川
發帖求助的孕婦家屬回應稱：「糾結
了 1個月決定終止妊娠，現已在醫
院。」而即便在醫學類專家的科普帖
子下面，仍有不少網友倔強地表示：
「這樣的基因有幾率較為暴力，能擁
有一個正常的寶寶，還是沒有必要冒
這個風險。」對於網友對「超雄」的
刻板認知，尹彪則呼籲大家應理性看待
「超雄綜合症」個體及其家庭，切勿區
別對待甚至網絡暴力、語言暴力，共同
營造良好的社會環境有利於「超雄」兒
童的健康成長。
「雖然『超雄綜合症』的孩子可能

在一些條件下作出一些過激行為，但
如果在後天的培養中，作出正確的引
導與教育、足夠的陪伴及社會、家庭
的更多關注等，同時科學地鍛煉他們
的意識控制能力，就能防患於未
然。」在尹彪看來，無論是否為「超
雄綜合症」個體，一個人個性的形成
與家庭成長環境、教育環境及社會環
境等都具有密切關係。對於「超雄」
孩子個體及其家屬，尹彪建議到專業
機構進行相關的檢查和諮詢，做到充

分的了解，正確引導「超雄」孩子的健康成
長。社會人群不應把「超雄」孩子區別對待，
只有營造良好的社會環境，結合家庭及教育，
對「超雄」孩子的成長才是最有利的。「因
此，我個人建議大家對『超雄』孩子不必過分
關注，不關注就是最好的支持。」
此外，尹彪表示，當前公眾對「超雄綜合

症」存在一定的誤解和偏見，大部分都是網絡
上不良信息錯誤引導所致，因此加強教育和宣
傳尤其重要。「『超雄綜合症』與學習障礙、
行為、社交和情感困難的風險增加相關，但遠
沒有網絡傳聞的『天生的罪犯』這種說法那麼
嚴重，而網上對嵌合體是『一個胚胎吃掉另一
個胚胎』的說法也並不科學，大部分的『超雄
綜合症』都是正常的，或者只有輕微的表現，
而所謂『嵌合體』，通俗地說可能症狀比單純
的『超雄綜合症』還要輕。」
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▶四川準媽媽在網上發帖

求助，讓超雄綜合症在網

上引發熱議。 網上圖片

『超雄綜合症』


